

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 86 (1989)
Heft: 10

Rubrik: Comptes rendus

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COMPTES RENDUS

La Fédération jurassienne a fêté son 10^e anniversaire

Ce ne sont pas moins de 137 personnes qui se sont réunies dimanche 2 juillet pour marquer le 10^e anniversaire de la Fédération jurassienne.

Ce jubilé qui se voulait simple, avec un but apicole, s'est déroulé en Forêt-Noire, à Munstertal, chez M. Karl Pfefferle, apiculteur professionnel bien connu.

La visite des colonies de production et d'élevage ainsi que le magnifique Musée apicole créé par M. Pfefferle n'ont pas manqué d'intéresser les apiculteurs de notre fédération. La technique apicole est appliquée avec rigueur et intransigeance, et les résultats prouvent le bien-fondé du procédé.

Le musée ne manque pas de charme, la technologie d'aujourd'hui n'a rien inventé, sinon le confort de l'apiculteur que ce soit au niveau de la ruche ou de l'outillage. Au demeurant le musée à lui seul vaut déjà le déplacement.

Les visites de ce genre sont toujours trop courtes pour les apiculteurs, mais le temps passé au Restaurant «zum Kreuz» fut aussi un des moments appréciés.

De retour dans le Jura pour terminer cette agréable journée par un excellent souper au Restaurant de la Cigogne, à Miécourt. C'est à ce moment-là que M. Freléchoux, président de la fédération, rappela la mise sur pied de la Fédération cantonale le 3 juillet 1979 avec pour objectif: développer l'apiculture, aimer et protéger la nature.

Un grand merci à tous et particulièrement à M. et M^{me} Pfefferle pour leur chaleureux accueil.

jff.

Société d'apiculture Pied-du-Chasseral

Sous la conduite du président H. Wenger, 29 personnes participaient à notre course d'école.

But: Erlenbach, afin d'y visiter les établissements apicoles Mathys.

Le «public relations» de la maison Mathys nous accueillait à la descente du train. Cicéron expert et averti il nous pilotait et nous initiait au fonctionnement de cet établissement en pleine expansion.

La visite de la scierie, de la cirerie, de la miellerie, du laboratoire, du département pollen nous a édifiés sur le sérieux et les possibilités de cette jeune entreprise.

L'exposé de M. Mathys sur la provenance des cires, de leur emploi en fonction de celle-ci nous a vivement intéressés.

L'aimable attention, remise par Christophe Mathys junior, a réjoui chacun.

La surprise de Pied-du-Chasseral: la montée au Stockhorn, but de promenade attractif.

Bref, une toute belle journée. Merci au président et à notre hôte.

La relève apicole semble bien assurée car nos juniors participants David, Michel, Myriam, Jérôme ont manifesté beaucoup d'intérêt au cours de cette visite.

Le secrétaire

Société d'apiculture de Lucens et environs

Samedi 29 juillet 28 reines et bourdons attendent place de la Gare, à Lucens, le car Vuagniaux et à 7 heures départ pour Vallorbe et la France, par monts et par vaux nous arrivons à Salins-les-Bains où M. Dorsman, apiculteur, nous attend et en cours de route, nous montre une centaine

de ruches à l'orée d'une forêt de sapins blancs. Puis le car s'arrête devant une trentaine de ruches, M. Dorsman et ses employés s'équipent de voiles, gants, en-fumoir et en action pour sortir les cadres. Puis l'équipe Dorsman et le car au départ pour Ivrey, petit village de 40 habitants situé à 20 km des ruches.

C'est l'extraction du miel, chacun peut en goûter. Prévisions pour 1989 les 500 ruches, apport 20 tonnes de miel, la récolte 1987-1988 a été nulle. Nourrissement d'automne: un essai sera effectué avec du miel de tournesol.

A 13 heures un copieux repas nous fut servi par M^{me} et M. Dorsman. Notre président remercia M^{me} et M. Dorsman pour le chaleureux accueil et ensuite ce fut le départ par beau temps. *J. J.*

Sortie des conseillers apicoles valaisans

L'ACAVAL, Association des conseillers apicoles valaisans, avait choisi le samedi 29 juillet pour sa sortie annuelle. Devenue une tradition et organisée à tour de rôle, cette journée avait été mise sur pied par Camille Rithner. Accompagnés de quelques invités dont Jean-Marie Formaz, inspecteur cantonal des ruchers, les participants avaient rendez-vous dès 7 heures à Martigny pour embarquer dans un compartiment réservé du pittoresque chemin de fer Martigny-Châtelard. Après une première halte dans cette dernière localité notre chef de file nous signale que la journée ne fait que commencer et quelle sera très chargée. Café et croissants sont les bienvenus avant de reprendre le train pour Vallorcine. Changement de convoi et la montée continue à travers les pâturages parsemés de belles étendues d'épilobe et quelques ruchers en pastorale. Montroc, petite station savoyarde, tout le monde descend, c'est là que nous attend et que nous accueille M. Fivel, président du Syndicat des apiculteurs de Haute-Savoie. Aussitôt il conduit tous ses hôtes dans son

rucher en pastorale à quelques centaines de mètres de là, situé à 1463 m d'altitude. Une soixantaine de ruches déposées pêle-mêle à même le sol parmi de hautes herbes, cela surprend quelque peu le groupe et contraste avec la précision et la symétrie helvétiques presque maniaques. Le rucher est bien situé et l'on peut admirer de beaux rayons de miel de montagne. Quelques piqûres freinent un peu notre curiosité et nous font constater que la sélection peut encore être améliorée au point de vue agressivité.

M. Fivel nous parle des différents traitements appliqués pour la lutte contre le varroa et c'est avec autant de plaisir et de compétence qu'il renseigne ses visiteurs. De la façon dont il conduit son rucher on reconnaît le professionnel.

Après le repas de midi pris à Argentière nous nous retrouvons au col des Montets, où nous prenons congé de notre guide M. Fivel avant de visiter le jardin botanique commenté par notre collègue Martin Betrisson, grand spécialiste des fleurs de montagne et toujours à l'aise pour en donner les détails.

Il est 16 heures et il est temps de songer au retour. Descente à pied sur Vallorcine puis Martigny en train point de départ. Dernière verrée et dislocation avec déjà des projets pour l'année prochaine. Journée inoubliable et merci encore à M. Fivel pour son accueil. *B. Ed.*



De gauche à droite : F. Métralier, R. Caloz, E. Berthoud, M. Beytrison, Vuignier jun., A. Rapillard, M^{me} Caloz, Al. Vuignier, H. Besse, M. Fivel, C. Rithner, J.-M. Formaz, inspecteur cantonal des ruchers.